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Una disciplina in sviluppo ma la strada dell'affermazione è ancora lunga 

Netto molteplici attività dell'Ulsp ultima
mente ha proso corpo anche il pattinaggio su 
ghiaccio, ne parliamo con il presidente della 
Lega Nazionale Sport Ghiaccio Francesco 
Aceti 

Come mal un Impegno dell'Ulsp in questo 
settore? 

«Da alcuni anni vi erano nostre società e 
polisportivo operanti nel settore a vario livel
lo dal corsi di formazione ali agonismo Le 
loro proposte e te attività si differenziavano 
da quelle delta Federazione Italiana Sport 
cablacelo ed In occasione della seconda odi
none di Neveulsp ad Allegrie nel marzo 
dell SS abbiamo posto le basidi una attività 
Ulsp. 4 

Quindi attività Ulsp come completamento 
di un'attività federale che non vi soddisfa 

stlca costa molto ed è anche In questa dire
zione che l'Ulsp e la sua tega si muovo
no dare nuove regole di comportamentoe di 
sbocchi alle società, al maestri-istruttori, 
agli atletw 

Sotto I aspetto di politica-sportiva cosa 
proponete? 

•una diversa impostazione nel program
mare le attività Un rapporto con gli enti Lo
cali per uno sviluppo su tutto li territorio 
nazionale Siamo pronti a confrontarci con 
tutte le realtà e Istituzioni Fise compresa 
per stipulare un patto per lo sviluppo dello 
sport, per una legislazione In materia per far 
si che lo sport entri a pieno titolo nella scuo-

Dal iato sportivo cosa offrite? 

•Anche ma certamente II nostro primo 
scopo è quello di fare sport in modo differen
te da quello rcdcrale coinvolgendo nelle scel
te le nostre società e tecnici gli atleti In 
seconda battuta un analisi critica sulla Flsg 
sul! immobilismo delle scelte del Consiglio 
Federale e delle sue commissioni tecniche 
Tanto per fare un esemplo il 30 novembre 
ali assemblea della Flsg la relazione del pre
sidente non è durata più dt dicci minuti con 
un solo passaggio di politica sportiva» 

E'una scelta voluta? 
•Penso di si fa comodo che le cose riman

gano alto stato attuale La costruzione di im
pianti in altre zone lo sviluppo dello sport 
del ghiaccio I ingresso di nuove forze com
porta una visione differente di questo sport 
itnora confinato nel! arco alpino orientale e 
rappresentalo dati Alto Adige e dal Bellune
se* 

Intimamente sono stati costruiti nuovi 
impianti sparsi sul territorio nazionale que 
sta non è forse una novità per lo sviluppo 
degli sport dei ghiaccio In Italia? 

ito potrebbe essere se ci fosse una volontà 
relae di svilupparsi Questanno ai camplo-

(di pattinaggio figura II podlc 
bastava ad ospitare tutti 1 partecipanti L'ho-
nati nazionali 

cKey d) serie A ad eccezione del Varese e 
delPAstago si svolge tutto netl arco di pochi 
chilometri e da quest anno te squadre df C se 
non hanno compagni giovanili {costo dell o-
perazlone sul 20 milioni), non possono più 
«volgere attività ufficiali Per ultimo posso 
affermare che se impianti sono sorti al di 
fuori dell arco alpino Io si deve al privati o a 
località turistiche che ne traggono benefici 
Grandi città come Torino Milana Bologna 
Firenze non possiedono strutture e quelle 
esistenti sono Inadeguate. 

Per praticare li pattinaggio su ghiaccio si 
dice che ci vogliono moki quattrini e che 

3 ulndl non potrà mai assumere un ampia 
itiustorie 
Certamente oggi praticare attività agoni-

La legge e lo sport 

•Il 1987 sarà denso di attività In primo 
luogo 11 campionato nazionale di hockey 
ghiaccio a cui prendono parte varie forma
zioni lombarde e anche una di Bologna vera 
eccezione nel panorame del ghiaccio Sono 
poi In programma nel prossimi mesi vari 
scambi sportivi e tecnici a livello Internazio
nale siamo già andati a gareggiare in Unio
ne Sovietica e prossimamente andremo In 
Ungheria Bulgaria Cecoslovacchia ed ospi
teremo a nostra volta varie rappresentative 
di club e nazionali In marzo a Cavalese du 
rante la quarta edizione di Neveulsp Insieme 
alto sci avremo un Incontro con tutte le orga
nizzazioni associate allo Cslt (Comlteè Spor
ti! International de Travall) riconosciuto ul
timamente dal Ciò e non escludo che sin dal 
1988sl possano svolgere campionati interna 
zionall nelle specialità del ghiaccio Un parti
cole accenno vorrei farlo rispetto alla for
mazione In Italia slamo distanti anni luce 
rispetto a molte altre nazioni La Lega ha 
Iniziato a formare suol tecnici allenatori 
giudici cercando di raccogliere le varie espe
rienze e ci poniamo anche la questione ri
spetto alla posizione giuridico professionale 
del maestri Istruttori del pattinaggio di figu
ra lasciati fino ad oggi In balla di se stessa 

Una Lega Sport del Ghiaccio Ulsp quindi 
con un attività completa e con prospettive di 
crescita 

•Slamo ancora ' In rodaggio anche se 
molte attività ed Iniziative sono oramai av
viate I importante è seguire con attenzione 
la formazione ed 1 corsi di avviamento e pun
tare ad un reale sviluppo della pratica moto
ria e dell impiantistica Sono questi gli argo
menti che ci fanno ben sperare per 11 futuro 
traendo anche conclusioni postlve dalla 
grandeaffluen?adl pattinatori negli implan 
ti aperti al pubblico Unica nota dolente la 
parte economica viviamo sull autoflnanzla 
mento e su quella piccola quoti parte che 
come Ulsp percepiamo dal Coni tramite 1 
proventi del Totocalcio 

Pierpaolo Maza 

La« 
IH ghiaccio» 

degH sport 
Due fattori «storici» sono alla base della scarsa diffusione di questi 
sport in Italia: il numero limitato di impianti e la concentrazione 
dell'attività in una fascia territoriale ristretta " '"̂  
(praticamente l'arco alpino nord-orientale) 
Ora questi handicap si stanno lentamente 
superando: novità interessanti si 
registrano sul piano dell'impiantistica 
Importante proposta delPUisp: un 
«patto per lo sviluppo» con la Fisg , ' 

Uisp: «Pronti 
a confrontarci con 

tutte le realtà» 
Severa critica alla politica federale - «In Italia siamo lontani anni 
luce da molte altre nazioni» - Importante programma di attività 

Nella foto In atto a qui 
accanto pattinatori di 
«artistico» • di velocità In 
basso il palazzo del ghiaccio 
di Cortina e lo stadio d) Aaron 
In Svizzera 

Alcune specialità di sport del ghiaccio sono tempo a tutti gli 
effetti comprese nel programmi delle Olimpiadi invernali <è 
In quella occasione che si ha la maggiore audience televisiva 
per specialità come li pattinaggio artistico) altre sono più 
recenti e anche poco conosciute In genere sitratta di disci
pline the conquistano assai raramente le prime pagine del 
giornali sportivi e che la Tv relega In posizioni marginali, 
Eppure gii sport del ghiaccio sono altamente spettacolari) 
alcuni si coniugano con la danza ed esprimono insieme, 
agonismo ed eleganza 

L Italia non e nel complesso al primi posti nel mondo, 
anche se ha espresso talenti e ha partecipato a tutti gli eventi 
di carattere internazionale 

Due fattori «storici» hanno determinato questo ritardo H 
numero molto limi t ito di Impianti eli fenomeno di una con
centrazione delle alt vita In una fascia territoriale (larco 
alpino nord orientale) molto limitata Lo stesso Campionato 
nazionale di hockey 6 molto concetrato In questa zona geo
grafica (solo Milano e Varese hanno qualche volta, rotto 
Pcgemonia veneto trentina altoatesina) Non sono mal «tatti 
quelli del ghiaccio sport corno suol dirsi «di massa», anche 
perche il costo per praticarli non è indifferente Le società 
che fanno capo alla Federazione del Coni contano circa dieci* 
mila tesserati ma Intanto hanno fatto capolino e cominciano 
adaffermarsl nel settore puregli Entldf promozione sporti
va in primo luogo 1 Ulsp (come testimonia 1 Intervista al 
presidente della Lega che pubblichiamo in questa pagina! 
C è tutta 1 aria di una inversione di tendenza nel senso del-
1 allargamento della base dei praticanti della rottura oel cer
chio un pò chiuso nel quale finora queste discipline a) sono 
sviluppate Anche per il problema — difficile ma fondamen
tale per questo sport — degli impianti registriamo novità 
Interessanti nel senso di iniziative (oltre che di privati e di 
stazioni turistiche) anche di Enti Locali di costruzioni dì 
Palazzi del ghiaccio corno è avvenuto recentemente anche 
nella zona diRoma Secondo il presidente della Federazione* 
anche la politica della Flsg si muove nella direzione della 
promozione dello sviluppo della formazione II presidenti 
della Lega Ulsp avanza a questo proposito qualche dubbio* 
pubblicando entrambi 1 contributi alimentiamo un dibattito 
e un confronto che ci sembrano molto utili per individua» le 
strade di sviluppo di questi sport Ci pare interessante che* 
accanto alla Federazione (che ha naturalmente più a cuor» 
lo sport di livello) si vada consolidando un attività, come 
quella di un Ente di promozione che punta pur non negando 
l'alto agonismo ma non facendone l'unico obiettivo alla dlf« 
fusione di massa L idea del Presidente della Lega — desunta 
dalle conclusioni dell ultimo Congresso dell Ulsp — per un 
patto r r n l i Fedrr.i/ifif «;HT ìt ••• , p i ; „n | fare moltOlnte-
r r . . i r t f I r« ! . .r.r,uf • . ••»•• . • . I [ i r •-•iu r.c<.,rnWtone « 

ì i ' iq i i ».i| \'*. i. arc*' . . . r t •:• iio «pori italiano» 
iU f srr.T- .i I.**T'S e ai Mi't, che la cono* 

resi ano prati* 
i r-<r d-fUiru ti nostro 
.1.,:. Lanche l'obietti-
d..- ipune ritenute, • 

Un decennio per mettersi 
al passo con gli altri paesi 
L'hockey la disciplina più praticata - 1800 partite - Le critiche alla «nazionale 
degli oriundi» e Futilità dei giocatori nord-americani - Velocità, «artistico» e danza 

L Italia ha scoperto «la 
febbre del sabato sera* ben 
prima che John Travolta 
I Imponesse con 11 suo film 
di successo per via delle 
trasmissioni televisive lega
te a concorsi lotterie refe
rendum e via dicendo Sen
za clamore senza tramls-
slonl televisive senza lotte
rie supermlllardarie l'Italia 
si sta facendo contagiare 
dalla «febbre del ghiaccio» 
Uno sport che fino a dieci 
anni fa pareva rivolto ad 
una categoria di gente privi

legiata — a coloro che pote
vano trascorrere le vacanze 
natalizie nelle più celebri 
stazioni Invernali, a coloro 
che potevano permettersi 11 
lusso di pagare a peso d oro 
lezioni a figli magari per 
nulla portati al pattinaggio 
— sta diventando una disci
plina alla portata di tutti 

Anche In carenza di Im
pianti specialmente nelle 
grandi città Gli sport del 
ghiaccio (1 hockey, il patti
naggio artistico e la danza, 
la velocità 11 curllng ed 1 bi

rilli) stanno prendendo pie
de In Italia Sud compreso 
perché stanno sorgendo pi
ste artificiali, nel Lazio, In 
Abruzzo presto anche In Si
cilia Fino a qualche tempo 
fa gli sport del ghiaccio era
no circoscritti ali arco alpi
no Alto Adige e Veneto so
prattutto con qualche pro-
fiaglne in Lombardia, a Mi-
ano ad esemplo dove è nato 

e da dove si e poi divulgato 
l'hockey e In Piemonte Poi 
quasi d improvviso le locali
tà turistiche invernali han

no scoperto l'Importanza di 
uno stadio del ghiaccio da 
offrire al turisti Insieme con 
le piste di sci sempre ptù cu
rate, Impianti di risalita 
sempre più funzionali fi a 
macchia dolio nuovi Im
pianti stanno sorgendo non 
solo In montagna ma anche 
In pianura, anche In grandi 
città come Varese, Berga
mo la stessa Roma. | ci si è 
accorti che un Impianto del 
ghiaccio è s) costoso, che 
comporta una accurata ma
nutenzione, ma è anche pro
duttivo perché su una pista 
si possono mettere tranquil
lamente dalle trecento alle 
cinquecento persone Le so
lite pastoie burocratiche 
non agevolano Iniziative 
tendenti a fornire alla popo
lazione giovanile Italiana 
sempre più interessata a 
sport alternativi che non 
siano 11 calcio, Impianti Ido
nei Ma negli ultimi tempi 
c'è stata una Inversione di 
tendenza per cui è Ipotizza
bile che nel giro di un decen
nio anche 1 Italia si metterà 
al passo con gli altri paesi 
europei, dalla Francia alla 

Larghe «peranei? si erano aperte negli ambienti sportivi 
con la pubblicazione del decreto del ministero della Pubblica 
Istruzione relativo ali edilizia scolastica Ne avevamo parla' 
to anche su queste colonne dando un giudizio positivo bulla 
norma relativa alla destinazione del 15% della somma stan
ziate per I edilizia wolastlea (decreto legge sulla finanza lo 
calcaci ia luglio 1986) a strutture sportive polivalenti da tur 
sorgere nel plessi scolastici di nuova costruzione o ristruttu
rati Il decreto ministeriale di tino ottobre richiamava prò 
arto II comma 4 dell art 11 della legge di conversione sulla 
finanza locale che—per chiarezza di ragionamento — disi' 
deriamo trascrivere «I progetti di edilizia scolastica devono 
essere comprensivi di impianti sportivi polivalenti di uso 
comune a più scuole e aperti alle attività sportive delle eomu 
nltà locali A questo fine si può utilizzare il finanziamento di 

cui alla lettera b) sino al 15 per cento del suo ammontare! 
Considerato che per il 198G si sarebbe dovuto utilizzare — 
questo II senso della lettera b) — uno stanziamento di 800 
miliardi avemmo tutti dedotto che agli Impianti sportivi 
scolastici sarebbero stati destinati 120 miliardi già lo scorso 
anno e altri 120 nel bilanci successivi 

La realta t>l t rivelato Invtce completamente diversa per 
ti 1986 a questo (ine non si è sposa una lira Nessuno del 
mutui che gli Enti locali potevano accendere con la Cassa 
depositi e prestiti fino ali Importo appunto di 800 miliardi 
per I edilizia scolastica coprirà finanziamenti per stutturc 
sportive Infatti scavando tra le pieghi del decreto si scopre 
che mentre ali art. 3 Fcomma vi è un esplicita disposizione 
in base alla quale «gli edifici scolastici devono essere com 
prenslvi di palestra salvo che non vadano ad incrementare 

Impianti 
sportivi 

scolastici: 
sprecata 

una beila 
occasione 

Pagina a cura dt 
Flavio Gaaparinl 

preesistenti edifici scolastici già forniti di detto impianto», 
non esile invece alcuna norma di attuazione del 4° comma 
dell art lì che abbiamo citato Né nel testo del decreto né 
nell allegato che individua in modo specifico le amministra 
zlonl e lt opere ammesse alla concessione del mutui figura 
un qualche riferimento aliti costruzione di impianti sportivi 
La «sfnn Ì* d ment cari a c i t a t i già denunciata dallo stesso 
Franco rraro a uni n del Coni Sono stalt anche chieste 
spiega/ ni agli uffici del ministero della Pubblica Istruzione 
sul motivi di tale clamorosa determinazione È stato risposto 
che il mancato inserimento degli Impianti sportivi pollvalen 
ti tra le opere ammesse al finanziamento sarebbe dovuto al 
fatto che non erano ancora stati predisposti l criteri tecnici 
cui debbono corrispondere impianti stessi Criteri che devo 
no essere definiti assieme allo schema di convenzione per 
! utilizzazione Integrata degli Impianti In questione dal mi 

Svizzera, per non parlare 
dell Est dove gli sport del 
ghiaccio sono molto popola
ri 

L impegno della Federa
zione è rivolto soprattutto 
ali hockey perché è la disci
plina con il maggior nume
ro di praticanti, circa otto
mila, e quella che ha 1 attivi
tà più massiccia, ogni anno, 
Infatti, al vari livelli si di
sputano ben 1 800 partite 
Facile Immaginare 11 lavoro 
che comporta seguire una 
slmile attività per giunta In 
un periodo di tempo piutto
sto limitato Alla Federazio
ne sono piovute critiche in 
un recente passato perché 
ha aperto le porte della na
zionale agli «oriundi» Ter
mine che lo rifiuto perché si 
tratta di giocatori italiani a 
tutti gli effetti che sono nati 
oltreoceano o che giovanis
simi hanno dovuto emigra
re Insieme con 1 toro genito
ri La disponibilità di questi 
giocatori di scuola 
nordamericana ha consen
tito alla nazionale Italiana 
di compiere un deciso salto 
di qualità Grazie anche a 
loro nel 1981 per la prima 
volta nella storia dell ho
ckey italiano la nostra rap
presentativa ha guadagnato 
1 ammissione al girone A 
vale a dire nella ristretta éli
te dell hockey mondiale 
Una serie di pastrocchi in
terpretativi ci hanno Impe
dito di schierare a Sarajevo 
la miglior nazionale doven
do per giunta rinunciare al 
portiere titolare Certi veti 
che sono scattati per noi 
non hanno colpito altre na 
zlonl che erano nelle identi
che situazioni Sicuramente 
in occasione dell appunta 
mento di Cagliari 88 non ci 
faremo trovare impreparati 
come è accaduto a Sarajevo 
Nel prossimo mese di marzo 

a Canazel, In Val di Faaaa, te 
Federghiacclo organi*** I 
mondiali Gruppo B è un 
momento importante per 
noi anzitutto perché si spèra 
che 1 Italia guadagni fin 
d ora l'ammissione alla 
prossime Olimpiadi Inver
nali, in secondo luogo per* 
che I Mondiali vanno Inter
pretati come un nuovo ten
tativo di divulgare nel no* 
stro paese 1 hockey au 
ghiaccio II campionato na» 
zlonale, entrato nella strette 
finale con 1 play-off ha rag* 
giunto un ottimo livello tee* 
nico e la partecipazione del 
pubblico è confortante an
che se in troppe località al 
gioca ancora In Impianti 
scoperti L'Indubbia creaci* 
ta dell hockey Italiano v» 
ascritta alla presenza nel 
nostro campionato di gioca* 
tori di scuote 

nordamericana che hanno 
contribuito a far maturare 
gli atleti di scuola Italiana. 

L interesse della Feder* 
ghiaccio comunque non A 
circoscritto ali hockey Per* 
che discipline come veloci
tà, pattinaggio artìstico « 
danza fanno parte del oro» 
gramma olimpico e quindi 
meritano tutta la nostra at
tenzione Il sorgere di nuovi 
Impianti di velocità Indub
biamente contribuisce a fa* 
re aumentare 11 livello del 
nostri pattinatoti anche t* 
contro 1 professionisti del* 
1 Sst e di certi paesi nordici 
diventa Impossibile lottar* 
ad armi parL Lo stesso di
scorso si può fare per U pat
tinaggio artistico mentre 
nella danza da qualche an
no abbiamo raggiunto un 
buon livello In campo Inter
nazionale 

Luciano RImoldl 
presidente dell» 

Federghiacclo 

nlsterodeffa Pubblica Istruzioned intesa con» ministero per 
il Turismo (con delega allo sport) I criteri non tono «tati 
definiti 1 aspettarli — secondo il piivre del funzionari del 
ministero — avrebbe comportalo (inosservanza dei termini 
per la formulazione del programma W8S. Morale non si è 
avviato per il 1986 ti tanto auspicati piino di impiantistici* 
scolastica Se te cose continuano a suiuppursi con fattuale 
andazzo esiste II fondato peritolo che nemmeno per 187 egli 
anni successivi possono essere attiviti t miliardi dtspontbJIL 
Sì sprecano tante parole sulla necessità dt ptù stretti rapporti 
tra suola e sport, anzi sull esigenza che proprio la scuo/a slm 
uno del volani principali per la promozione sport(v.* e poi» 
quando si ha un occasione che deriva addirittura da una 
legge in \ igore la 4/ /ascia cadere per tnsipicnzA o burocrati* 
elsmo 

U.C. 


